

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año V.

Ciudadela de Menorca, viernes 16 de Octubre de 1896.

Núm. 473.

CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Comercio

El total de exportaciones de Cuba para los Estados Unidos durante el año fiscal que terminó en 30 de Junio último, representó un valor de 39.969.653 pesos; es decir, que hubo una disminución de 12.901.606 pesos, comparada dicha suma con los productos exportados en 94-95.

Las exportaciones americanas ascienden á mercancías por valor de 7.530.880 dollars, ó sean 5.276.781 dollars, ó sean 5.276.781 dollars menos que el año económico anterior.

El valor de los azúcares enviados á los Estados Unidos, que representó un total de dollars de 40.141.919 en 94-95, sólo ascendió en 95-96 á 21.456.377, gracias á la subida de precios iniciada en aquel mercado, á causa de lo corto de nuestra zafra.

Las exportaciones de tabaco, por el contrario, tuvieron un aumento en 95-96 pues fueron por valor de 10.502.775 pesos mientras que el año anterior sólo subieron á siete millones, 162.523 dollars.

Sabido es que los principales artículos que en Cuba se importan de los mercados yankees consisten en maquinaria, ferretería y provisiones. En estos ramos de comercio la disminución, el último pasado año, ha sido notable, y lo mismo en la importación de carbón de piedra, que habiendo ascendido en 94-95 á 1.091.812 dollars, sólo subió en 95-96 á 613.411 pesos.

La rebelión de Filipinas

Por-Said.—Desgraciadamente las impresiones que hoy trasmito son mucho menos optimistas que las de ayer.

Una carta de Manila que recibo hoy (no expresa el telegrama el vapor en que ha llegado) me comunica noticias gravísimas. Aun trasmitiéndolas con toda reserva y circunspección, llamo hacia ellas la atención de ustedes, seguro de que habrán de impresionar honda y tristemente.

Según la carta de Manila que acaba de llegar á mis manos, la rebelión se ha localizado en los puntos ya conocidos: Cavite viejo, Imus, Silang, etc. Los rebeldes no han sido aun batidos completamente, y al retirarse á aquellos pueblos de que permanecían dueños á la fecha de estas noticias, lo han hecho voluntariamente, sin duda porque esperan refuerzos.

Las censuras contra el general Blanco toman proporciones terribles. Los documentos cogidos á los rebeldes dicen que estos no trabajaban en su campaña preparatoria de la rebelión mientras el general Blanco estuvo en Marahuit, porque durante este período vigi-

laba atentamente el segundo cabo, general Echaluze, de quien los agitadores temían y temen la energía y la decisión.

Existen en el Archipiélago 92 logias masonicas. Hasta el dia 14 de Setiembre sólo se habían cogido los papeles de nueve.

La campaña preparatoria ha debido ser larga porque el número de conjurados que han recibido la incisión en el brazo; como signo de obediencia á vida ó á muerte, es inmenso. Cítanse cifras que no me atrevo á reproducir porque habrían de parecer exageradas, aunque los sucesos ocurridos en Luzón las autorizan, si se tiene en cuenta que en tales conjuras son muchos los afiliados y pocos los que se deciden á correr el riesgo de una rebelión armada.

La mayoría de los conjurados son campesinos.

Los promovedores de la conjura habían hecho creer á éstos que si se afiliaban y se dejaban marcar en el brazo, estaba asegurada la inmunidad de sus personas y haciendas cuando llegara el caso de la sublevación.

Se habían acogido á indulto, en los primeros días siguientes á la rebelión, diez mil. Estos se fueron tranquilamente á sus casas, á pesar de haber participado más ó menos activamente en los asesinatos, incendios, estupro y en todas las demas horrendas violencias ya conocidas.

Esta impunidad, que confirma la que les habían asegurado los instigadores de la revuelta, ha producido impresión penosísima entre los españoles.

Y esto acaso explica el que, después de estallar la sublevación, han seguido afiliándose muchos á la causa separatista. También sobre este particular se me comunican cifras que no me atrevo á telegrafiar.

Las censuras contra Blanco son unánimes.

Dos expediciones militares se han dirigido contra el pueblo de Imús para rescatarle. Una de ellas la mandaba el general D. Ernesto de Aguirre. Esta expedición llevaba dos cañones Whitworth.

Desde el dia 6 sólo se hace fuego en la bahía y no en los suburbios de Manila.

En esta capital continuaba la intranquilidad. Por la noche se levantan los rastrillos de la ciudad murada.

Se considera en Manila necesario emplear mucha energía y el inmediato relevo del general Blanco.

Coméntase la benevolencia, racionalmente inexplicable, que ha observado el general Blanco con filibusteros reconocidos, como los

Agoncillos, de Taal, desterrados, perdonados antes de cumplir condena.

Los frailes manifiestan la mayor indignación.

El vapor *Chivwood*, que iba consignado á un tal Smith Bell, conducía ocultas muchas cajas. (Se supone que contenían municiones y armas.) Se le condenó á una multa muy fuerte y el capitán general la perdonó.

MANUEL ALHAMA

(De *El Imparcial*.)

La alianza franco-rusa

Historia que parece novela

Con motivo de la visita del emperador de Rusia á Francia, la Prensa de la vecina República trae estos días llenas sus columnas de todo cuanto más ó menos directamente se relaciona con su ilustre huésped.

Los periódicos franceses están en la actualidad dando á conocer toda la *historia, vida y milagros* de Nicolás II y su esposa.

Ya se sabe cómo se conocieron los que hoy constituyen un matrimonio feliz, los inconvenientes que hubo necesidad de vencer por encontradas ideas religiosas, y cómo se casaron, merced á la intervención de varios soberanos, entre ellos la reina Victoria, abuela de la entonces princesa Alicia, y hoy importantísima figura europea.

Lo que no sabíamos hasta ahora es cómo se llegó á verificar la alianza franco-rusa, y esto nos lo da á conocer un importante periódico parisiés, del que entresacamos el relato, que es curioso y original por demás.

Refiere el escritor francés, cuyo nombre aparece sustituido por tres X, que hace unos cuantos años, pocos, un diplomático residente en la capital francesa, Mr. Mondión, recibió la visita de un joven de aspecto simpático á quien había conocido en Bruselas.

Era éste persona muy querida por el rey Leopoldo, hasta el extremo de que dicho soberano le confiaba el depósito de los documentos, confidenciales y las llaves de todos aquellos muebles en que los tales documentos se guardaban.

—Señor—le dijo el visitante,—me encuentro en una situación apuradísima, pues he jugado y he perdido, y tengo que dar 250,000 francos.

—¿Y habéis venido quizá con el propósito de que os la entregue?

—No tal; pero me los podréis procurar...

—¿Cómo?

—Escuchad. Poseo documentos de gran importancia, que constituyen por sí solos la prueba auténtica é indeclinable de que el príncipe de Bismark juega con dos barajas con Rusia, y que, mientras en la cuestión de

Bulgaria aparenta oficialmente apoyar los intereses rusos, lo que hace en realidad es minar la influencia de dicho país en aquella región. Entregar la prueba de semejante doblez al czar, equivaldría a separar a Rusia de los países que forman la tripe alianza, y acaso esto daría por resultado que Rusia se entendiera con Francia. Vos, que tanta gente podría facilitarme esos 250.000 francos. Por esto he venido a veros.

Estas palabras llamaron extraordinariamente la atención, como no podía menos, del diplomático, el que comprendió que la adquisición de los citados documentos era de suma importancia para la política internacional.

—¿Donde se encuentran estos documentos?—preguntó su interlocutor.

—Aquí, en mi poder.

Y acompañó la palabra a la acción de presentarlos a Mr. Mondion.

Este, asombrado, reconoció la autenticidad de los documentos que le fueron presentados por el joven.

Entre ellos había también una carta de la princesa Clementina, madre del príncipe Fernando, candidato entonces al trono de Bulgaria, dirigida a su pariente el rey Leopoldo de Bélgica, muy atento siempre a la política europea y muy bien informado de sus menores complicaciones y de la respuesta del rey a la princesa, fechada en Lacken.

El visitante había dicho la verdad: en su poder estaba la prueba incontestable del doble juego que hacía Bismark, combatiendo oficialmente la candidatura del Príncipe Fernando, que luego mantenía bajo cuerda, a pesar de las seguridades que daba a Rusia.

—Creo—dijo Mr. Mondion—que os encontraré esos 250.000 francos que necesitáis. Venid a verme mañana.

Este caballero celebró varias conferencias con varios importantes políticos de Francia, entre ellos el general Boulanger; y al joven le fué proporcionada la cantidad que pedía, á cambio de los documentos, y éstos quedaron encerrados por espacio de ocho meses, guardándose sobre tal asunto el mayor secreto, hasta que Flourens creyó conveniente su empleo, y los mandó á Compenhague, por encontrarse allí el czar con su padre político el rey de Dinamarca.

Alejandro III vió los documentos, leyó la carta de la princesa Clementina y la respuesta del rey Leopoldo, y, como en ellas saltaba á la vista la doblez del príncipe de Bismark, al día siguiente Rusia se separaba de la triple alianza.

Esta separación constituyó el prefacio de la alianza franco-rusa, á la cual llegaron ambos países por medio de su diplomacia.

GACETILLA

¿Qué ocurre? La alcaldía ha ordenado que las ventanas de la casa n.º 12 de la calle de San Cristóbal queden cerradas de manera que no puedan tener comunicación con dicha casa.

A pesar de la esquisita vigilancia, se susurran voces que nada abonan la conducta observada por la familia que ha tenido la desgracia de tener algunos individuos atacados de viruela; pe-

ro es lo cierto que los tres casos de viruela recientemente ocurridos se presume con fundamento que el contagio ha nacido de dicha casa aislada ó vigilada.

La Alcaldía que viene haciendo sacrificios por la salud pública, si sus esfuerzos no son secundados por los causantes de una enfermedad tan repugnante como es la variolosa, serán estériles é ineficaces cuantas medidas higiénicas se intenten y de consiguiente muy grave la responsabilidad moral de tamaño proceder.

En el día de ayer se registró un nuevo caso de viruela en la persona de un joven domiciliado en la calle de María Auxiliadora n.º 33, cuyo individuo es aprendiz del panadero y trabaja en el taller de panadería que existe frente la casa n.º 12 de la calle de San Cristóbal. Por el hilo se saca el ovillo, y de ahí el rigor de la Alcaldía en la incomunicación de la referida casa n.º 12.

Terminadas las obras de instalación de la Cocina económica se halla convocada la Junta para el próximo domingo á las 4 de la tarde en el local que ha de ocupar el Establecimiento, para tratar de su organización.

Teniendo noticias de que el Illmo. y Revmo. Sr. Obispo ha de mirar con predilección esta mejora que va á introducirse en la ciudad residencia de su sede, opinamos que para la inauguración podría esperarse la pronta venida de S. S. Ilma.

Hemos tenido el gusto de ver el escudo de armas adoptado por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo el cual se halla dividido en cuatro cuarteles ostentando en su centro el Sagrado Corazón de Jesús.

El Sagrado nombre de María en campo dorado; el cordero pascual en campo azul; un castillo en campo encarnado, un pino en campo de plata y las barras de Aragón.

El lema escrito en cintas dice—«verbo et exemplo»—con la palabra y con el ejemplo.

Justas quejas formuladas por varios vecinos de la calle del Asalto, han llegado hasta nosotros las que quisiéramos fueran atendidas.

Los carros que suben del muelle por la parte del Borne y que tienen que ir por las antiguas afueras, olvidando que tenemos por suerte una carretera que cruza la plaza de Colón destinada á este fin, por ganar unos minutos pasan por la calle arriba mencionada y como el piso de dicha calle no está empedrado, no hay para qué decir que á fuerza de transitarlo se pone en pésimas condiciones en días de lluvia, convirtiéndose en lodo que molesta á cuantos tienen que pasar por allí.

Creemos que por el bien general y aun del mismo municipio, fuera conveniente hacer en lo posible cambiar el tránsito á esos carruajes, haciendo que pasaran por la antigua explanada cuya carretera por sus condiciones ventajosas nada tiene que envidiar á las mejores. Al menos siempre fuera una exposición menos al peligro de los niños callejeros.

La dirección general de instrucción pública ha mandado suspender el concurso de oposición á las escuelas de niños y niñas vacantes en esta provincia y cuya convocatoria ha sido ya publicada en el «Boletín Oficial» de la misma.

Ahora, pues, tenemos en suspenso la provisión de toda clase de escuelas, así por concurso como por oposición.

Estas órdenes, según el sentir de personas que presumen de bien informadas, han sido dictadas con el designio de que la provisión de las escuelas vacantes se verifique con

arreglo al nuevo plan que se está elaborando en aquel centro.

Por el Ministerio de la Guerra se han pedido al general Weyler datos para justipreciar lo que cuesta mensualmente la guerra en Cuba, pues parece que no llega á 50 millones de pesetas mensuales lo que nos cuenta tener en dicha Antilla un ejército de 200.000. hombres.

El Tribunal Supremo ha casado la sentencia dictada contra el cabecilla Sanyuily por la Audiencia de la Habana.

En virtud de este fallo se instruirá nuevo proceso contra el indicado cabecilla.

El auto de casación se funda en la falta de pruebas.

La administración-Depositaria de Hacienda de este partido ha recibido orden telegráfica de conducir á la capital de la provincia la cantidad de cien mil pesetas, de las recaudadas en esta isla por redenciones del servicio militar y otros conceptos.

El lunes último falleció en Madrid la Ecma. Sra. D.ª María de las Mercedes Bernadina Fivaller, Marquesa de la Lapilla, viuda del Ecmo. D. Gabido Martorell Marques de Albranca.

Enviamos nuestro sentido pésame á sus hijos los Excmos. señores Duque de Almenara-Alta, Conde de Darnius y Marquesa de Monesterio.

El Sr. Cura párroco Castrense de la plaza de Mahón ha recibido un edicto del señor Obispo de Sion, Provicario general Castrense, convocando á oposiciones para cubrir 60 plazas de capellanes segundos de ejército con el haber anual de 2.100 pesetas, terminando el plazo para la presentación de solitudes el día 28 de Noviembre próximo.

En la tarde del lunes el cabo de la Guardia civil del puesto de Ibiza y un guardia de 2.ª á sus órdenes echaron mano á bordo del laúd *Juana Teresa* que iba á partir con rumbo á Argel á los mozos Antonio Palerm Juan, Antonio Mari Torres, Juan Tur Costa y Antonio Bonet Costa. Los tres primeros excedentes de cupo del 93 y el último sorteado el mes pasado.

La guardia civil los entregó al señor Alcalde de la citada ciudad, el cual dispuso ingresarán en la cárcel á disposición del Sr. Gobernador.

Habiendo merecido completa aceptación las muestras de calzado para uso de las tropas de operaciones en Cuba, que presentó oportunamente la casa de Palma «Viuda de Garrau é hijos», ha sido ésta encargada de confeccionar cuarenta mil pares de borceguies y otros tantos de zapatos para las fuerzas expedicionarias á la gran Antilla.

Varios colegas palmesanos se ocupan de la referida casa Garrau en presentar esmeradas muestras de dicho calzado en ventajosas condiciones, y la eficaz intervención del general Weyler que en medio de sus continuas y graves tareas no ha olvidado los vínculos que le unen con su país natal.

«El Herald de Baleares» se queja de la deficiencia del servicio telegráfico en estas islas, y pide se tienda un cable que las una con Barcelona.

Han llegado fondo para pagar el trimestre

de este ejercicio á los maestros de las escuelas públicas de este partido y á las Clases pasivas del ramo residentes en esta isla.

Dice un colega mahones del lunes:

«Según se nos ha dicho, al anochecer de ayer aconteció una sensible desgracia á un pobre niño de una de las norias de la Esplanada, el cual, como de costumbre, al ir á retirar el ganado, una de las mulas que conducía le dió tan tremenda coz en la cabeza que se la partió por completo. Pero gracias á los oportunos auxilios facultativos que se le prodigaron no perdió la vida y hoy, al parecer, se encuentra algo aliviado, si bien no ha desaparecido el peligro por completo.

El Juzgado de instrucción se personó en el domicilio citado.»

Idem del martes:

«A las primeras horas de la mañana de hoy ha fallecido el infeliz muchacho de cuya desgracia nos ocupamos ayer, de resultas de la coz que le dió el mulo en la cabeza.

Acompañamos en el sentimiento á su honrada y laboriosa familia.»

Id. del miércoles:

«De los datos obtenidos respecto del resultado de la función dada el lunes á favor de los mozos mahoneses destinados á Ultramar, resulta que el producto total fué de pesetas 195'25, de las cuales deducidas pestas 39'75 para gastos, quedaron líquidas pesetas 145'50. De ellas se dieron ayer cinco pesetas á cada mozo en el acto del embarque, destinado el restante para darles un almuerzo á su llegada á Palma.»

De «La Última Hora» de Palma:

«El activo director propietario de *El Noticiero Universal* de Barcelona nuestro amigo D. Francisco Peris Mencheta, que actualmente se encuentra en Valencia, es probable que vaya á Menorca con el obispo de aquella diócesis Ilmo. Sr. don Salvador Castellote, desde donde vendrá á nuestra isla para saludar á sus amigos si las muchas ocupaciones que pesan sobre el Sr. Mencheta le consienten el viaje que se propone realizar.»

En la Administración Depositaria de Hacienda de este partido se han redimido hasta hoy los siguientes reclutas del reemplazo:

Mahon.....	37
Ciudadela.....	12
Alayor.....	20
Mercadal.....	13
Ferrerías.....	6
Villa-Cárlos.....	2
	86
España.....	19
Ultramar.....	67
	86

Ha regresado á Palma el Sr. Baron de Alcahi Gobernador de la provincia, acompañado de su distinguida señora esposa é hijas.

Las estadísticas mas recientes del efectivo de los distintos ejércitos en Europa. En tiempo de paz amada, arrojan las cifras siguientes:

- España tiene sobre las armas 100.000 hombres, es decir, seis soldados por cada mil habitantes.
- Francia 512.000 (diez por mil).
- Austria 380.000 (nueve por mil).
- Italia 200.000 (diez por mil).
- Inglaterra 230.000 (seis por mil).

—Bélgica 31.000 hombres, ocho soldados por cada mil habitantes.

Sección religiosa

Sáb. Sta. Eduvigis, duquesa de Polonia, viuda, la bta. María de la Encarnación, fundadora y la bta. Margarita María Alacoque virgen.

Dom. S. Lucas evangelista y S. Cipriano obispo. En la Catedral homilia por el Rdo. D. Rafael Mascaró, Vicario.

Por la tarde procesión del Sto. Rosario. En la parroquia de San Francisco, á las diez fiesta votiva en honor de S. Bernardo con sermón por el Lic. D. Pedro Anglada, Pbro.

Por la tarde, á las 3 rezo del Rosario y enseñanza del Catecismo.

Lun. S. Pedro de Alcántara cfr. y fdr. y S. Lucio mártir.

Mar. S. Juan Cancio, Pbro. y Sta. Irene virgen y mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones despachadas

Día 14.—Para Alcudia, pailebot «Industria» de 36 tdas., pat. Miguel Jamet, con 5 trips., y lastre.

Día 15.—Para Argel, pailebot «Galatea» de 36 tdas., pat. Bartolomé Amengual, 5 trips., 37 pasajeros y efectos.

Para Barcelona, pailebot «Nueva Estrella» 36 tdas., pat. José Bagur, 5 trips., 4 pasajeros y efectos.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL NOTICIERO

Madrid 15, 10' noche.

Un telégrama oficial recibido de Filipinas se dice que se ha verificado un combate en Talisay teniendo nuestro ejército 2 oficiales y 16 soldados muertos y 22 heridos.

Se han enviado dos batallones para batir á los insurrectos y que el general Blanco necesita refuerzos.

SECCIÓN INDEPENDIENTE

Apuntes de una Cartera

¡Quién soy yo!... ¡Apenas me conozco! ¡Yo el intrépido calavera sin corazón amar de veras á una mujer y no saber decirle que la amo! ¡Yo que he rendido tantas beldades verme subyugado á una mujer! ¡Yo que he hecho suspirar á tantas!

¡Donde estoy gran Dios!

¡He olvidado mis juramentos y propósitos de no amar á mujer alguna, de vivir independiente, libre y sin traba de ninguna clase! ¡Ay! ¡Cuan cierto es que el amor todo lo cambia, todo lo trasforma y nos deja expuestos á los caprichos y veleidades de una mujer!

Así y todo lo preferiría si supiera que ella me amase.

¿Y puedo decir que ella me ama?

No, sus ojos cuando me miran demuestran una indiferencia glacial que me mata.

¡Cuan desgraciado soy!

¡Soy dichoso!

¡Oh felicidad!

¡Me ama, me ama!

Sus labios han pronunciado un «te adoro», de su boca ha salido un «te idolatro» que me ha hecho el más feliz de los mortales.

¡Gracias Dios bondadoso!

Imposible es trasladar al papel lo que en este momento siento.

Tan feliz soy, que quisiera hacer participe de mi felicidad al mundo entero.

¡Amar y ser amado!

He aquí el colmo de la felicidad.

¿Podré soportarla?

¡Venid escépticos!

¡Venid vosotros que negais la existencia del amor!

¡Atrevedos á sostener que es una farsa, una ilusión!

¡Yo os reto y quiero probaros que aún hay seres felices en la tierra!

¡Que aún hay amor!

Hasta furiosa á mí que ya no existo, la idea de los celos me importuna; juradme que esos ojos que me han visto

(Tren expreso) Campoamor.

¿Que es lo que pasa por mí?

¡Oh tormento!

Imposible es decir lo que he sentido al ver que no ha contestado á mi saludo, que miraba con atención á los demás y que al acercarme á ella y hablarla, oía con indiferencia mis palabras amorosas y mis juramentos de amor.

¿Corazón, porqué palpitas?

¿Porqué precipitas tus latidos?

Las ideas acuden en tropel á mi mente y me es imposible transcribirlas.

¿Estaré celoso?

No. Imposible.

Pero como explicar lo que por mí pasa en este momento?

Es necesario que esta situación concluya y concluirá, si, es preciso que sepa á que atenerme.

He hablado con ella y... me ha despreciado...

¡Oh padre de las almas pecadoras concededle el perdón al alma mia amé mucho Señor y muchas horas mas sufrí por más tiempo todavía. (Tren Expreso.) Campoamor.

Su desprecio ha envenenado mi alma.

Así es imposible vivir, sin su amor prefiero la muerte.

La vida es una carga pesada para mi, no puedo sobrellevarla y la arrojo.

¡Señor: Vos sois el único que creasteis este mundo: Vos sois el único que puede disponer de nuestras vidas; perdonad, perdonad á este mísero mortal el que sin Vos disponga de la suya!

Yo amaba la vida, Señor, cuando mis ojos la veían de color de rosa, hoy que el color de felicidad ha desaparecido no me queda más remedio que morir pues me encuentro débil y cobarde para sobrellevar la desgracia de mi situación hasta el final.

Ya sé que voy á cometer un crimen que es reprobado por las leyes divinas y humanas.

Perdon, perdon para mi alma, Creador y Señor mio, su único defecto ha sido amar y no ser comprendida en este mundo, dadle Vos acogida en el otro.

No hay firma.

Estas son las únicas páginas de una vieja cartera que encontré en uno de mis viajes y á las que, hoy, visto que no encontraba su dueño, doypublicidad.

ANTONIO FLORIT SANCHO.

Ciudadela 15 de Octubre de 1896.

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el 17 del actual, el pailebot

PAQUETE CIUDADELANO

admitiendo carga y pasajeros.
Lo despacha D. Vicente Marqués, hijo.

CAMISERÍA

En la calle de San Pedro n.º 7 se hacen toda clase de camisas para ambos sexos.

Las camisas de franela á 3 pesetas cada una, y las demás clases á un bajo precio.

CALLE DE SAN PEDRO NÚM. 17

EL CONDE DE MONTECRISTO

POR ALEJANDRO DUMAS, padre.

Seis tomos de mas de 500 páginas cada uno, y adornados con 80 magníficos grabados. Véndense en esta imprenta 1 peseta el tomo en rústica y 1'50 encuadrado en tela y con planchas.

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACIÓN

ó directorio de las 400,000 señas DE

ESPAÑA, CUBA, PUERTO-RICO. FILIPINAS, Repúblicas Hispano-Americanas y Portugal

PARA 1897

En esta imprenta se admiten pedidos á 25 pesetas ejemplar.

EL CONSULTOR

DEL COMERCIO Y DE LA INDUSTRIA

Se publica los días 10, 20 y 30 de cada mes.

Precios de suscripción: Un año 11 pesetas.—Semestre 6.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Almanaque festivo para 1897

Año XVII de su publicación

Una peseta, véndese en esta imprenta.

CUBA ESPAÑOLA

RESEÑA HISTÓRICA DE LA INSURRECCIÓN CUBANA EN 1895

POR E. REVERTER DELMAS

10 céntimos de peseta el cuaderno. Se publican dos semanales.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

REVISTA DE MENORCA

HISTORIA, LITERATURA, CIENCIAS Y ARTES

Se publica cada trimestre, formando al año un tomo de 240, ó mas, páginas, dedicadas su mayor parte á cuantas materias sean de algún interés para conocer el pasado ó el presente de la isla de Menorca.

Precios de suscripción.

4 pesetas año. Números sueltos 1'50 pesetas.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

En el acreditado establecimiento de S. Fábregues, calle de Mahón, 23, se hallan de venta

Diccionarios castellanos.—Id. en latín y castellano y vice-versa.—Id. en francés id. id.—Vocabularios, etc. etc.—Gramática española por la Academia.—Id. latinas de los principales autores.—Id. francesas, por Chanteau.—id. por Bordás.—id. por Cornellas.—id. por Ollendorff, etc. y muchísimas obras de primera y segunda enseñanza.

ARTE DE COCINA

PASTELERÍA

VIZCOCHERÍA Y CONSERVERÍA

Compuesto por Francisco Martínez Montiño, cocinero mayor del Rey.

Dos pesetas, en esta imprenta.

A LOS AGRICULTORES

Los guanos ó abonos minerales de la Compañía Agrícola y Salinera Fuente Piedra, producen admirables resultados en toda clase de cosechas, cereales, caña de azúcar, viñas, huertas y frutales.

Siete años de continuos éxitos.

Medallas de oro y diplomas de honor en cuantas Exposiciones Universales y Regionales tomaron parte.

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Fábrica Sucursal en Málaga calle Canales número 5.

Dirección, Preciados, 2. MADRID

Sociedad de electricidad de Chamberí ACUMULADORES ELECTRICOS SISTEMA TUDOR

Con privilegio exclusivo para su fabricación en España

Estos acumuladores son los mas poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años, y mediante prima anual se aseguran por 5, 10 ó mas años, con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 25 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 mas baratos que importados del extranjero, y la ventaja de contar con el material de repuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la **Central de Chamberí**.

Dirección: Trafalgar, núm. 1.—Madrid

JULIO VERNE

Todas las obras que tiene publicadas este célebre y popular escritor, véndense en esta imprenta.

Imp. de S. Fábregues. — Ciudadela.

que dieron los jurados á las pretensiones injustas de Murray, le enojaron sobremanera, como se trasluce en una comunicación que dirigió á las autoridades mahonesas, á la que éstas contestaron de una manera respetuosa, pero firme y enérgica en el fondo.

Estos continuadas disputas ya de las universidades entre sí, ya de éstas con los gobernadores, ocasionaban graves perjuicios á la Isla, cuyo estado, á la sazón, no era muy lisonjero. La mayor parte de sus habitantes se dedicaban á la agricultura, que entonces era la única fuente de riqueza que tenían estos isleños, así es que en cuanto se presentaban algunos años de mala cosecha gran parte del pueblo menorquín quedaba sumido en la miseria. Grande fué la que se sintió en los años 1777-78 sobre todo en el término de Ciudadela, donde muchos no se alimentaban más que con yerbas. La universidad aunque se encontraba exhausta, halló medio de socorrer á tanto desdichado, repartiendo todos los domingos una sopa de carne á los pobres que durante la semana apenas habían podido alimentarse.

Mientras esto sucedía en Menorca, las colonias inglesas del Norte de América, deseosas de conquistar su independencia se sublevaron contra la metrópoli. Francia favoreció á los americanos sublevados, lo cual produjo una guerra entre Inglaterra, y Francia y España unidas, pues esta nación ligada intimamente con la francesa por el malahado Pacto de familia tuvo que combatir á la Gran Bretaña, aún perjudicando sus propios intereses.

Preveía Murray que de un momento á otro las dos potencias aliadas intentarían apoderarse de esta Isla, y apenas estalló la guerra hizo cuanto estuvo á su alcance para que no se le encontrara desprevenido. Vió frustrado su intento de formar un cuerpo de quinientos voluntarios mandados por la nobleza menorquina á causa de los reparos que ésta puso á su proyecto; en cambio

abasteció cuanto pudo el castillo de San Felipe de todo lo necesario para resistir un largo asedio, y tomó otras medidas encaminadas á poner la Isla en estado de defensa.

A la vez que de esta manera se aprestaba Murray para resistir á los enemigos de Inglaterra, autorizó el armamento de buques en corso, destinados á perseguir el comercio marítimo de España y Francia. Para dedicarse á este peligroso, aunque lucrativo oficio, vinieron gran número de buques de Gibraltar y de Italia que tomaban en Mahón patentes de corsarios. Estas gentes, envalentonadas por la poca resistencia que encontraban, sembraron la alarma en el Mediterráneo, llegando su audacia hasta ir á buscar sus presas en los puertos mismos de Córcega, Francia y España. No es pues de extrañar que fuese execrado el nombre de corsario menorquín ni que un documento de aquella época los trate de piratas «infinitamente más inhumanos y execrables que los argelinos.»

La Isla, en tanto, estaba gobernada militarmente por Murray, y los menorquines tenían que soportar de buen ó mal grado las arbitrariedades del gobernador inglés ó de sus subordinados. En cierta ocasión (1780) so pretexto de buscar á dos soldados ingleses que habían desertado, Murray hizo salir de Mahón á tres cuerpos de tropas compuestos de cien hombres cada uno que marcharon á verificar un registro en Alayor, Mercadal y Ciudadela respectivamente. Por un testigo presencial tenemos noticia detallada del comportamiento observado por los *matelots* en la última de las mencionadas poblaciones, donde se entregaron á toda clase de excesos, tanto en el campo como en la ciudad.

En vez de castigar las demasías cometidas por la soldadesca, el gobernador escribió á los jurados diciéndoles que el destacamento permanecería en Ciudadela hasta que entregasen los miles de quintales de leña